

VIOLENTAMENTE disuelta manifestación de hoy

ROSSETTI FUE GOLPEADO Y DETENIDO

Grove hace declaraciones a nuestro diario

La manifestación de hoy, convocada por la Junta Provincial de Santiago del Frente Popular para preparar la gran Marcha del Hambre, fué violentamente disuelta a golpe de sable por las fuerzas de carabineros.

El jefe que comandaba estas fuerzas, mayor de carabineros Reinaldo Espinoza, ordenó tocar la corneta de mando y lanzó ferozmente a sus hombres contra los manifestantes, incluso las mujeres, después que habían hablado los señores Andrés Escobar, Ismael Valdés Alfonso y Marmaduke Gro-

FRONTE

Popular

CHILE PARA LOS CHILENOS

Director: JORGE JILES PIZARRO Editores: BARRA Y CIA. L'UDA

EDICIÓN DE 12 PAGINAS. —PRECIO 30 CENTAVOS

AÑO I SANTIAGO DE CHILE, LUNES 12 DE OCTUBRE DE 1936 NUMERO 34

ve, y empezaba su discurso el señor Juan Bautista Rosetti. El señor Rosetti fué golpeado, siendo detenido y trasladado a la novena comisaría, donde se encontraba detenido después de mediodía. Allí lo estuvieron acompañando los parlamentarios Marmaduke Grove, Virgilio Morales, Juan Pradenas Muñoz, Andrés Escobar, (Pasa a la 4.a pág.)

HE AQUI UN LEAL



DON RODRIGO SORIANO

Aquí tenemos a un hombre del amanecer de la República. De él puede decir la causa de la democracia española: ¡He aquí mi primer recluta!

Este es uno de aquellos hombres que no se traicionan a sí mismos. Lejos de la patria, sabe defenderla y amarla y luchar por ella con el fervor de un miliciano de Irún. Vasco, hermano gemelo, en espíritu y en sangre, de Irujo y de la Pasionaria, de Aguirre Lecube y del prisionero Arzobispo de Vitoria, don Rodrigo es uno de los combatientes de la causa de la Democracia y de la Libertad.

No solamente los españoles leales deben estarle reconocidos. Los chilenos que supimos pelear contra Fernando VII, que supimos sacudir el yugo ominoso de la Corona española, tenemos en este Gran Embajador una lección viviente, de hombre vertical, que la da con la muda elocuencia de los hechos. La República española ha encontrado un digno Embajador de ella y de su causa.

Espartanamente podemos decir de él, hoy y mañana y para siempre: ¡Chilenos: he aquí un leal español!

¡NO PASARAN!

Continúa desarrollándose en España la gran batalla por la Democracia Universal, por la Libertad Humana.

La causa de España es, sin duda alguna, una causa mundial; por encima de todo, la victoria leal interesa a todos los hombres que aman la libertad.

Torrentes de calumnias, avalanchas de mentiras, han tratado de presentar la situación del Gobierno español como caótica. Nada más falso. Se trata de una situación dura, difícil, agudamente trágica. Pero esta situación está lejos de ser desesperada, ni de significar el aplastamiento de las fuerzas de la democracia.

El Gobierno acaba de tomar tres medidas de capital y decisiva importancia: la de militarizar severamente las milicias, transformán-

dolas en un verdadero ejército; la de limpiar implacablemente la retaguardia, liquidando espías y emboscados; la de abrir reciamente la ofensiva en los frentes de Asturias, de Aragón y en todo el frente vasco.

Madrid no solamente resistirá la agresión fascista, sino que se transformará en la boca del león para los facciosos. Dentro de una semana se abrirá con una formidable violencia la contraofensiva leal para el aniquilamiento de los facciosos.

Internacionalmente los facciosos han sido desenmascarados. Hitler, Mussolini, Oliveira Salazar han sido exhibidos públicamente como son: tres caporales de la Legión Extranjera.

El mundo constatará realmente la efectividad del gran grito español: ¡No pasarán!

AUTÓGRAFO DEL EMBAJADOR DE ESPAÑA PARA NUESTRO DIARIO



España lucha hoy, por la legitimidad

de un gobierno cimentado en el pueblo y sus sufragios, por la Constitución y el derecho, por el bien de todos los españoles que quieren paz y trabajo, paternal unión entre los hombres y bienestar para los oprimidos, los desposeídos de la vida. Frente a tan excelso programa se levantan los que titulándose españoles, nacionales tienen por programa la indisciplina militar y el predominio de odiosos dictadores, seguidores con miras y con extranjeros, y aun seden territorios de su patria para conservar sus prerrogativas.

El leal republicano que luchó contra Fernando VII, contra dictadores e indisciplina militar no puede amenazarse hoy, a lo que representan el espíritu del capitán Damián y simbolizan el abuelo militar odiado por los pueblos libres.

Rodrigo Soriano



AZAÑA, EL GRANDE

Enhiesto sobre la epopeya más gloriosa de la Historia Humana; de pie sobre el gran dolor y el heroísmo de su pueblo, Azaña mantiene en alto el corazón republicano, tiene la mano firme sobre el timón de la España combatiente.

A la marejada de calumnias que la reacción lanza, en oleadas furiosas contra él, Azaña ofrece, engrandecida, transfigurada, la actitud que asumiera, hace ya tiempo, en Baracaldo, cuando, desafiando todas las furias de la reacción en el poder, descargó aquel célebre aldabonazo sobre las puertas del poder.

Y nadie más digno del poder que este Presidente que ha sabido dignificarlo y defenderlo, defendiendo el mandato del pueblo contra la asechanza de la canalla. Nadie más digno que este bravo español, que tramonta el pórtico de la Historia y entra en ella al lado de los grandes presidentes: Washington, Lincoln, Petion y Benito Juárez.

Padre de la República, benemérito hijo de ella, capitán de la Democracia y soldado de la Libertad, su nombre es el señero de los hombres libres, de los que predicán la libertad y saben combatir por ella.

ESPAÑA DE LA ESPERANZA

Por VICENTE HUIDOBRO

Bajo el firmamento eléctrico de España estalló la bomba. Una horda de traidores y malos hijos se levantó en armas para cortar el camino a la democracia triunfante, para impedir la evolución lógica del pueblo, para ~~manejar~~ una muralla de fusiles frente al gran destino del hombre en marcha.

La horda de traidores quería detener brutalmente a ese pueblo, apiastado durante siglos y siglos por una oligarquía de privilegiados que manejaba a su antojo al ejército y a la iglesia para el servicio de sus mezquinos intereses de casta.

Pero el pueblo español se alzó como un volcán rugiente ~~para~~ defendiendo sus derechos y la libertad recién conquistada. Ese pueblo na gritado por la más encendida de sus gargantas: España preñere morir de pie antes que vivir de rodillas.

En España ha cristalizado de repente la lucha de las clases sociales, de oprimidos y opresores. Todos los intelectuales del mundo saben que en estos momentos se juega en ese país el destino del hombre y que el deber de la inteligencia y del corazón es estar por el hombre y contra sus enemigos. Nosotros, con el alma anhelante, seguimos las peripecias de la lucha y es nuestro mayor sufrimiento no estar allí, en medio de ese pueblo heroico que defiende el porvenir del mundo.

No sólo se trata de España, se trata de la humanidad. Es la lucha del hombre contra el fascista, la lucha del ser humano contra el mamífero sangriento y estúpido. Si el pueblo español perdiera la batalla sería el retorno al mono cavernario de la swástica o del hacha.

Por eso el pueblo español no puede perder. La oculta corriente de la historia no puede detenerse. El triunfo será suyo o sea nuestro. Triunfará y su triunfo aparecerá tanto más hermoso cuanto que ha sido contra todos los poderes del mal reunidos, contra todos los criminales del mundo. Triunfará contra sus traidores, contra los hipócritas fascistas portugueses, italianos y alemanes, contra la chusma legionaria, contra los moros mercenarios, contra la banca, contra el clero millonario, contra los señores feudales, contra las agencias capitalistas, sus mentiras y sus calumnias.

Solo, contra todas las fuerzas trágicas del mundo, el pueblo español triunfará. Y el día de su victoria cantarán con él todos los espíritus dignos y los corazones de buena voluntad.

Hoy, en este aniversario del descubrimiento de América, de ese magno poema escrito por el pueblo español sobre los océanos y los continentes, el enorme pueblo de ayer ha vuelto a la epopeya y los ojos del universo están fijos en él y llenos de esperanzas.

Como hijo de tu raza y de estas tierras que arrancaste al misterio, mi emoción te saluda, España dolorosa y sublime, de pie y nunca de rodillas.

LOS PRIMEROS DIAS

Por BLANCA LUZ BRUM

España caliente, caliente de sangre y religión, pueblo del sentimiento, de poderosa capacidad espiritual, de recia estirpe, viril y emocionante. Yo tiemblo de mi mestizaje indio y español, por ello es que también sueño y peleo.

Ayer, esas esquinas de España apenas dejadas con la tibieza de la charla y la camaradería, amanecieron bañadas de sangre, petrificadas de pavor.

Y se oyó la voz de la Pasionaria, la voz de esa violenta flor, de esa ejemplar hembra, de esa hija del pueblo, atravesando la atmósfera Revolucionaria de España para pedir que no se incendiaran los museos ni las Iglesias, es la misma voz que se oyó en la Revolución Rusa, la única revolución del mundo que respetó la obra de arte. Y no porque en las Iglesias estuvieran los símbolos de los fariseos capitalistas, sino porque en los templos de Rusia y de España debía ser custodiado y no destruido el arte, el espíritu de esas Catedrales que es patrimonio de la clase trabajadora del mundo, de los que tienen derecho a ellas porque lo han levantado antes con sus manos, con la infinita riqueza de su alma maravillosa, con sus dolores y sus esperanzas.

¡Los mineros de Asturias! ¡Esos mineros de Asturias! Los que están en los versos de Rafael Alberti, surgiendo como ángeles de fuego desde la profunda tierra, detienen con el diamante heroico de sus pechos, de sus manos, de su cuerpo entero, en dinamitas estalladas al avance bárbaro del fascismo.

¡Aquéllos primeros días!... Aquel Regimiento de la Montaña de Madrid que se rebeló en inconciencia alcohólica, víctima del engaño de sus jefes, ¡cómo corrió llorando con los brazos abiertos a fraternizar con los obreros armados, con las milicias del Frente Popular! "Nuestros libertadores"—les decían.

Y los marineros del "Jaime I" que supieron marcar el paso como aquellos otros del famoso acorazado Pomtiemkin.

Y el muchacho que pedía antes de morir, en plena muerte, bajo las balas, poder besar cualquier trapo rojo, ¡su símbolo! ¡nuestro símbolo!

EL PREMIER DE LA VICTORIA

No ya solamente de la victoria española sobre moros, legionarios, nacíes germanos y

mussolinianos fascistas, sino Gran Premier de la Victoria Mundial.

LARGO CABALLERO



He aquí el paradigma del socialista que sabe emprender con valentía el Camino de Damasco. Hombre de la Segunda Internacional, tuvo la sabiduría y la entereza de renegar a tiempo de las fórmulas y los métodos que degollaron en Alemania la República de Weimar, que pactaron el 914 la Unión Sagrada, que armaron la mano del victimador de Jaurés en el café del Croissant.

Hoy día Premier de la República exangüe y batalladora, el viejo caudillo hispano organiza la defensa, prepara el contraataque y mantiene viva la esperanza anhelante de millones de hombres y de mujeres que ven en la tierra española la decisión del porvenir.

Destino severo, doloroso y heroico el de este capitán civil de la España democrática. Y grandeza y heroísmo genuinamente españoles, para cumplir gloriosamente ese destino.

Pese a todo, Largo Caballero será el Premier de la Victoria.

CATÓLICO



Don Angel Ossorio y Gallardo, ex Ministro de Estado, ex gobernador de Barcelona, prominente líder conservador de la fracción de Maura, ferviente católico, que, en marcado siempre en austera rectitud, ha sabido respetar la dignidad, el progreso y la libertad de su pueblo.

Hoy, que la revuelta fascista quebranta la vida de España y amenaza la República, ha levantado su voz llamando a la América hispana y al mundo entero a defender el porvenir de su patria y de su raza.

Monárquico y católico, su palabra es conminación profunda para quienes denigran y traicionan a la República española del Frente Popular.

ESPAÑA: EPOPEYA DEL HEROÍSMO PROLETARIO

Por PABLO DE ROKHA

Hay una tela grandiosa de don Francisco de Goya y Lucientes recordando los fusilamientos de la Moncloa.

Allí está expresado el heroísmo proletario de España, su realismo, su dinamismo presente, debajo de lo transitorio de las apariencias.

La gran España del proletariado triunfante, latía debajo de la actitud desventurada...

Por eso, aquellos hombronazos proletarios de hoy, que se tiran contra las asquerosas bayonetas mercenarias del fascismo y la traición internacional, nosotros los conocíamos, ¡oh! héroes y camaradas

Son el pueblo, la flor popular de España, la masa heroica y grandiosa de las leyendas de Iberia.

A ellos, solamente, les pertenece toda la gloria española, su lección colosal del instante, la síntesis radiosa, irradiadora, que ha de emerger, como una gran aurora roja, de ese enorme pueblo, honra de pueblos, que, bajo el signo del Frente Popular, se defiende de sus asesinos y arrasa la bestia fascista.

Nosotros esperamos tranquilos el advenimiento de aquel día gigante en el cual, para siempre, "brille la justicia".

España está situada hoy en el vértice de la historia contemporánea, empuñando sus pabellones populares, en la postrera instancia de lo heroico.

El mundo y la emoción del mundo, están con ella, por la libertad del mundo.

FARMACIAS

ABIERTAS ESTA NOCHE

Las siguientes farmacias estarán de turno hasta el 17 del presente:

San Pablo 1796, San Pablo 4101, Av. Portales y Maipú, San Pablo 4941, Gral. Velásquez 407, Delicias 3347, Bandera 628, Delicias 869, Avda. Ossa 53, Frarrázaval 3411, Providencia 1369, Recoleta 1307, Independencia 2602, M. Montt 2562, Seminario 101, Borgoño 311, P. B., Renca, Prieto 1806, Loreto y Sta. Filomena, V. Mackenna 740, Rogelio Ugarte 1458, Bascuñán 789, Delicias 2196, Chiloé 1401, San Ignacio 1862, San Francisco y Franklin, Av. Matta 1399, Santa Rosa 302, Nataniel 390, Gran Avenida 6264, Gran Avenida 4755, San Diego 2599, Sta. Rosa San Miguel,

FUMO
SIN
PREOCUPARME
40^{clus}
BARCELONA

NO COMPRE SOMBRERO
Le cuesta el limpiado
y aplanchado en
150
S. PABLO
3312

Lleve su sombrero
viejo a OLGUIN que se lo
dejara nuevo en
SAN PABLO 3312

MANDE HACER O COMPRE
SU CALZADO DONDE
VILLAGRA
REPARACIONES EN CALZADO
FINO ZAPATERIA "EL SUBMARINO"
DELICIAS 2851